

El Gobierno tratará de explicar hoy

► Rajoy presenta los primeros Presupuestos de la recuperación y la nueva «ruta social»

MARIANO CALLEJA
MADRID

El presidente Rajoy presentará hoy en primera persona los Presupuestos Generales del Estado de 2016. Será una imagen inédita, tanto por la fecha como por el protagonista de este acto, que se adelanta un par de meses en el calendario habitual por el empeño del jefe del Ejecutivo de aprobar las cuentas públicas antes de disolver las Cortes y convocar las elecciones, previstas para final de año.

Rajoy quiere ser así el primero en dirigirse a los españoles para explicar los Presupuestos de la recuperación, en los que «empezarán a devolverse los esfuerzos» a los ciudadanos, según subrayan en La Moncloa, con guiños especiales a los funcionarios, incluida la primera mejora salarial desde 2009, y con la nueva «ruta social» que se abre en España después de los peores años de la crisis. Rajoy hará un balance del curso político, y en realidad de una legislación que está a punto de acabar, y proclamará que en estos casi cuatro años «se ha producido el cambio en España», como lo demuestran los datos de recuperación y creación de empleo.

En la parte positiva del balance, Rajoy situará la economía. En 2014, después de seis años de crisis, la economía volvió a crecer, un 1,4 por ciento. En el primer trimestre de 2015 se ha acelerado al 2,7 por ciento. Hoy, el nivel de desempleo es el más bajo desde diciembre de 2011, con un 23,78 por ciento. En junio el paro ha bajado en 94.727 personas, y la cifra total de desempleados es de 4.120.304, la más baja desde agosto de 2011. La previsión oficial de crecimiento del Gobierno es del 3,3 por ciento, a la cabeza de los países avanzados.

La cara y la cruz

Rajoy sacará pecho con estos datos, que cumplen con el objetivo que se marcó de mejorar las cifras de empleo que había cuando llegó al poder, pero que no han reportado al PP un buen resultado en las dos citas electorales que ha habido este año: las andaluzas y las municipales. En ambas ha sufrido un fuerte retroceso, pese a seguir siendo la fuerza más votada en el conjunto de España.

El tsunami de la corrupción, el desprestigio de la clase política y el populismo que ha surgido al calor del descontento social han devastado buena parte del escenario político, y de paso la cuota de poder territorial que tenía

Los ministros, a examen

Exteriores

JOSÉ MANUEL GARCÍA-MARGALLO



Positivo

Participación en el Consejo de Seguridad de la ONU, acuerdo con EE.UU. en Morón y la atención en Nepal.

Negativo

Continuos relevos de altos cargos en su ministerio.

Por hacer

Viaje a Irán en septiembre y presidir el Consejo de Seguridad de la ONU en octubre.

Educación

IÑIGO MÉNDEZ DE VIGO



Positivo

En menos de dos meses en el cargo, ya se ha reunido con la mayoría de los consejeros de Educación para tratar la implantación de la Lomce.

Negativo

Tiene un estrecho margen de tiempo para actuar antes de que se acabe la legislatura.

Por hacer

Implantar la Lomce pese a la oposición de algunas comunidades autónomas. Impulsar medidas contra el acoso escolar.

Justicia

RAFAEL CATALÁ



Positivo

La eliminación de las tasas judiciales.

Negativo

La reforma de la ley del Aborto, que no ha dejado satisfecho prácticamente a nadie.

Por hacer

La aprobación de la nueva ley de Enjuiciamiento Criminal, que ha provocado gran polémica.

Empleo

FÁTIMA BÁÑEZ



Positivo

El empleo crece a ritmos superiores al 3% este año, en el que también se ha llegado a un acuerdo con los agentes sociales para sacar adelante una ley de Formación para frenar los escándalos.

Negativo

El paro sigue en cifras elevadas, más de 5 millones de personas no tienen empleo.

Por hacer

Reducir la temporalidad y el desempleo juvenil.

Defensa

PEDRO MORENÉS



Positivo

Ha colocado a España como aliado sólido y de fiar en la OTAN y la UE, con cifra récord de misiones.

Negativo

La reordenación de la industria de defensa sigue sin producirse.

Por hacer

Impulsar la consecución de algún gran contrato industrial en el exterior que potencie el sector.

Industria

JOSÉ MANUEL SORIA



Positivo

Haber puesto fin al déficit de tarifa que encarecía el recibo de la luz. Incluso, este año se prevé superávit.

Negativo

La reforma de la tarifa eléctrica con facturación horaria no ha atajado las subidas del recibo, que en lo que va de año se ha encarecido un 2,5%.

Por hacer

En breve, Industria debe aprobar el decreto para regular el autoconsumo de energía.

el PP. En lo que afecta al Ejecutivo, se ha llevado por delante incluso la cabeza de una ministra, la de Sanidad, Ana Mato, por su posible implicación en el caso Gürtel. Rajoy no va a obviar este problema en su balance y defenderá la respuesta que ha dado el Gobierno con «el mayor plan de regeneración» de la democracia. «El Estado se ha fortalecido», destacan fuentes de La Moncloa, pese a que siguen saliendo escándalos a la luz que afectan de manera directa al PP, como ocurre con la operación Púnica.

El primer problema, o peligro para la recuperación, al que se enfrenta el Gobierno es, según Rajoy, la situación en Cataluña. A pocos días de la convocatoria oficial de las elecciones autonómicas del 27-S, el presidente insis-

tirá hoy en su mensaje de firmeza y de defensa de la ley como respuesta al desafío independentista. No obstante, no han faltado las críticas a la tibieza del Gobierno a la hora de hacer frente al 9-N. Pese al fracaso del referéndum, la imagen de muchos catalanes votando por la independencia en las urnas que colocó la Generalitat resultó letal. El proceso judicial contra Mas y algunos de sus consejeros sigue abierto.

Errores en la comunicación

En el lado «oscuro» del balance del Gobierno hay que incluir también los errores en la comunicación, reconocidos por Rajoy justo después de las elecciones del 24-M, y el alejamiento de parte de su electorado tradicional, desencantado por algunas de las políticas

del Gobierno. La no reforma de la ley del Aborto es uno de los puntos negros del Ejecutivo esta legislatura, y en concreto este curso, cuando las idas y venidas de la nueva ley costaron la cabeza del exministro de Justicia Alberto Ruiz-Gallardón.

En el balance de Rajoy no faltará una mención especial a la lucha contra el terrorismo, y en concreto a la reforma del Código Penal para perseguir y prevenir con más eficacia el yihadismo y nuevos tipos de conducta como los «lobos solitarios».

ABC

K+ RÍOSKO-MAS

Videoanálisis sobre el balance del Gobierno en este curso político

que «España ya ha cambiado»

Hacienda

CRISTÓBAL MONTORO



Positivo

La nueva rebaja del IRPF, la reforma fiscal y el ajuste del déficit.

Negativo

El alza del IVA de 2012 no se ha revertido. Además, Hacienda no ha embriado el déficit regional.

Por hacer

La reforma del modelo de financiación, el Estatuto de la Agencia Tributaria y la reordenación fiscal regional.

Agricultura

ISABEL GARCÍA TEJERINA



Positivo

El acuerdo pesquero con Marruecos tras tres años de parón y la consolidación de la reforma de la PAC en algunos sectores, como el olivar.

Negativo

La situación de precios hundidos que padecen los productores de leche, principalmente en Galicia, Cantabria y provincia de León.

Por hacer

Resolver la crisis láctea y la lucha contra el cambio climático para cumplir con el objetivo 20-20-20.

Interior

JORGE FERNÁNDEZ DÍAZ



Positivo

Los resultados de la lucha contra el terrorismo yihadista.

Negativo

La falta de explicaciones convincentes de la ley de Seguridad Ciudadana.

Por hacer

Mejorar la coordinación entre todos los Cuerpos de Seguridad.

Economía

LUIS DE GUINDOS



Positivo

Las reformas han empujado a la economía, que ya supera las previsiones y crece por encima del 3%.

Negativo

No ha conseguido presidir el Eurogrupo y la ley de auditoría ha despertado fuertes críticas del sector.

Por hacer

FMI y Bruselas han llamado la atención al Gobierno por no aprobar la liberalización de servicios profesionales.

Fomento

ANA PASTOR



Positivo

La privatización de AENA ha sido un éxito indiscutible en el parque. Sus acciones se han revalorizado un 72%.

Negativo

No se aprobará la sociedad nacional de autopistas por las diferencias con los acreedores.

Por hacer

La liberalización ferroviaria en el AVE de Valencia y Alicante.

Sanidad

ALFONSO ALONSO



Positivo

Su mayor éxito ha sido apaciguar los fuegos que dejó su predecesora Ana Mato, como la financiación de los medicamentos de la hepatitis C y la atención sanitaria a los «sin papeles».

Negativo

El ambicioso Plan de Familia se quedó corto.

Por hacer

Buscar fórmulas (compra centralizada, subastas...) que abaraten el gasto farmacéutico.

Soraya Sáenz de Santamaría

Positivo

El balance de la reforma de la Administración Pública ha dado un resultado tan llamativo como este: acumula un ahorro de 29.600 millones de euros, desde que se puso en marcha hace dos años. Además, ha supuesto la eliminación de 2.297 organismos y empresas públicos.

Negativo

El presidente Mariano Rajoy reconoció, tras el resultado del 24-M, los «problemas de comunicación» que tenían los populares, algo que afectaba a la sede de Génova, pero también a la responsable de la comunicación en el Gobierno. Rajoy pidió más cercanía, más calle, más presencia y mensajes más contundentes frente a los pactos del PSOE y el desafío secesionista catalán.

Por hacer

Pese al buen balance de la reforma de la Administración, falta profundizar más y tocar estructuras territoriales. La coordinación con el PP también es mejorable.



JAIME GARCÍA